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«БЕНЗИН ДОЛЖЕН 

СТОИТЬ ОКОЛО 

19 РУБЛЕЙ ЗА ЛИТР»
— Игорь Юрьевич, многих 

удивляет: нефть сильно упа-

ла в цене, а ценники на авто-

заправочных станциях опус-

каются очень неохотно. В на-

чале 2009 года Федеральная 

антимонопольная служба 

официально заявила, что вы-

сокооктановое автомобиль-

ное топливо в Центральной 

России не должно стоить 

больше 19 рублей. Средняя 

розничная цена на бензин 

АИ-92 в Орловской области, 

например, 22 февраля со-

ставляла 17,76 рубля за литр 

— это, кстати, дешевле, чем 

в Брянской, Липецкой, Туль-

ской областях. Бензин марки 

Аи-95 с начала года у нас по-

дешевел чуть более чем на 

рубль, он стоил в среднем 

20,04 рубля за литр на 22 

февраля.

Какие меры принимаются 

ФАС, чтобы цены на АЗС на 

нефтепродукты снижались 

параллельно со стоимостью 

нефти? И почему Федераль-

ная антимонопольная служба 

ориентирует на цифру 19 

рублей, а не на меньшую сто-

имость литра бензина? 

— Практически на всей тер-
ритории России ситуация на оп-
товых и розничных региональ-
ных рынках реализации не-
фтепродуктов в той или иной 
степени контролируется круп-
ными нефтяными компаниями, 
в том числе через дочерние 
структуры. Несмотря на нали-
чие нескольких таких компаний, 
которые формально независи-
мы, между ними не наблюдает-
ся реальной конкуренции. На 
розничных рынках крупнейшие 
нефтяные компании не испыты-
вают существенного конкурент-
ного давления со стороны дру-
гих участников, которые не мо-
гут сравниться с ними ни по 
возможностям получения не-
фтепродуктов непосредственно 
с НПЗ, ни по возможностям хра-
нения на нефтебазах, ни по 
влиятельности в регионах, в ко-
торых они присутствуют. Эти 
факторы приводят к тому, что 
цены на АЗС на деле оказыва-
ются выше, чем они могли бы 
быть в здоровых рыночных ус-
ловиях, когда в регионе работа-
ли бы, например, десятки или 
даже сотни независимых по-
ставщиков. 

В целом по России мы не 
удовлетворены динамикой цен 
на бензин. Ситуация с ценами 
на бензин в Орловской области 
не характерна для большинства 
регионов России. На Дальнем 
Востоке цена на топливо порой 
достигает 24—26 рублей за 
литр. 

Почему мы ориентируемся 

на 19 рублей за литр бензина в 
европейской части России? В 
США, к примеру, бензин в пере-
счете на наши деньги стоит 14 
— 15 рублей. Тут нужно учиты-
вать, что у них доля налогов в 
цене литра бензина — 30 про-
центов, а у нас — 60. Соответст-
венно простые сопоставления 
показывают, что такое топливо, 
как 95-й бензин, у нас должно 
бы стоить около 19 рублей за 
литр. Кроме того, на это указы-
вают и более серьезные иссле-
дования, находящиеся в нашем 
распоряжении.

В прошлом году мы признали 
четыре крупнейшие вертикаль-
но-интегрированные компании 
злоупотребляющими своим до-
минирующим положением и на-
ложили на них большие штра-
фы: на ТНК-ВР — 1,1 миллиарда 
рублей, на Газпромнефть — 
1,3 млрд. рублей. В отношении 
ЛУКОЙЛа и Роснефти штраф-
ные санкции составили 1,44 и 
1,5 миллиарда рублей с каждой 
компании. Сейчас эти штрафы 
оспариваются компаниями в су-
де.

Мы выдали компаниям пред-
писания, направленные на раз-
витие конкуренции и снижение 
цен на топливо. Например, на 
постоянной основе реализовы-
вать на внутреннем рынке не-
фтепродукты на товарной бир-
же или электронной торговой 
площадке. Это позволило бы 
обеспечить увеличение количе-
ства участников, обеспечить 
процедуры равного доступа к 
торгам, необходимые для уста-
новления рыночного порядка 
ценообразования на топливо. 
ФАС требует ведения организа-
циями, входящими в структуру 
данных ВИНКов, раздельного 
учета затрат и доходов. Эта ме-
ра необходима для обеспече-
ния прозрачности ценообразо-
вания. Другое наше требование 
связано с обеспечением воз-
можности заключения прямых 
контрактов на период 2009 года 
и последующие годы на опто-
вую реализацию нефтепродук-
тов на недискриминационных 
условиях, прежде всего, в отно-
шении компаний, не входящих в 
одну группу лиц с данными не-
фтяными компаниями. В на-
стоящее время наши решения и 
предписания также оспарива-
ются в суде. 

Кроме того, в этом году мы 
возбудили новые дела в отно-
шении этих нефтяных компа-
ний. Дело в том, что в январе 
2009 года Правительство Рос-
сии приняло ряд мер по стаби-
лизации нефтяной отрасли: был 
отменен НДПИ для новых ме-
сторождений, более чем в три 
раза снижены экспортные пош-
лины, обнулены пошлины на им-
порт оборудования. В это же са-
мое время нефтяные компании 
подняли оптовые цены на не-

фтепродукты на 30—60%. Мы 
приняли этот вызов. Штрафные 
санкции для нефтяных компа-
ний будут больше, чем в про-
шлый раз, поскольку мы будем 
рассматривать действия ком-
паний как рецидив.

ПОЧЕМУ ДОРОЖАЕТ 

САХАР?
— В последнее время ста-

ли быстро расти цены на ос-

новные продукты питания. 

Какие меры принимаются 

ФАС России по этому пово-

ду?

— Мы ежемесячно проводим 
мониторинг цен на продукты 
питания первой необходимости 
и в случае обнаружения нами 
необоснованного монопольно-
го повышения цен мы возбуж-
даем дела и штрафуем наруши-
телей. 

Вместе с тем данные мони-
торинга показывают, что не 
всегда имеют место нарушения 
закона. Часто это связано с по-
вышением цены на мировых 
биржах, с ростом курса долла-
ра, с ростом цен на энергоре-
сурсы. Так, например, недавно 
мы завершили анализ рынка бе-
лого сахара. Проанализировав 
полученную от заводов — про-
изводителей сахара информа-
цию, мы пришли к выводу о том, 
что динамика отпускных цен на 
сахар имеет ярко выраженный 
сезонный характер. Признаков 

согласованных действий мы 
также не установили. Ценовая 
политика предприятий даже в 
одной группе лиц является раз-
личной. Основными же факто-
рами повышения цен на сахар в 
январе 2009 года явились:

— переход заводов на пере-
работку импортного сахара-
сырца (стоимость сахара-сыр-
ца на Нью-Йоркской товарно-
сырьевой бирже в январе 2009 
года составила 304,26 доллара 
США за тонну, что выше цен де-
кабря 2008 года на 22,2%);

— рост курса доллара США и 
рост ставок банков по кредитам, 
что привело к росту себестои-
мости производства сахара;

— установление в декабре 
2008 года сезонной пошлины на 
сырец в размере 220 долларов 
США за тонну;

— общеэкономические фак-
торы, включая рост тарифов ес-
тественных монополий.

Вместе с тем мы продолжим 
мониторинг отпускных цен на 
сахар и начнем проверки соб-
людения антимонопольного за-
конодательства в оптовом зве-
не, а также в розничной торго-
вой сети. 

ЧТО ПРОИСХОДИТ 

НА  РЫНКАХ 

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

И МОЩНОСТИ
— В нашу газету обраща-

ются представители малого, 

среднего и крупного бизне-

са, которых беспокоит значи-

тельный рост тарифов на 

электрическую энергию для 

отдельных потребителей. По-

чему в оптовом звене рынка 

электроэнергии происходит 

этот рост?

— Тарифы как устанавлива-
лись, так и устанавливаются со-
ответствующим органом испол-
нительной власти (ФСТ России 
— предельные уровни, РЭК — 
на уровне субъектов РФ) на оп-
ределенный период регулиро-
вания. Принципы установления 
тарифов не изменены, в стране 
до сих пор устанавливаются 
предельные уровни тарифов, 
выше которых регионы не могут 
установить свой тариф, то есть 
регулируемую цену.

Но на рынках электрической 
энергии и мощности, как на оп-
товом, так и на розничных, цены 
складываются как из регулиру-
емой части, то есть тарифа, так 
и средневзвешенной нерегули-
руемой цены.

С июля месяца 2008 года был 
запущен рынок мощности, в ре-
зультате чего с июля 2008 года 
не только электрическая энер-
гия, но и мощность приобрета-
ются на оптовом рынке и прода-
ются на розничном рынке как по 
регулируемым, так и по нерегу-
лируемым ценам.

В ходе анализа сложившейся 
ситуации мы выявили несколь-
ко факторов, влияющих на столь 
значительный рост цены. На оп-
товом рынке это связано с за-
пуском с июля 2008 года рынка 
мощности, а также с изменени-
ем средневзвешенных нерегу-
лируемых цен в связи с исполь-
зованием неравномерного ко-
эффициента резервирования 
по регулируемым договорам. А 
на розничном рынке с июля ме-
сяца увеличилась доля либера-
лизации, то есть увеличился 
объем электрической энергии, 
покупаемый по свободным (не-
регулируемым) ценам. Кроме 
того, произошло увеличение 
цены для ряда потребителей, 
сформированной при расчете 
одним из методов тарифного 
регулирования (с учетом диф-
ференциации тарифов по числу 
часов использования заявлен-
ной мощности в год (ЧЧИ). 

В некоторых субъектах Рос-
сийской Федерации средне-
взвешенные нерегулируемые 
цены для потребителей, имею-
щих ЧЧИ менее 2000 часов 
(мелкий и средний бизнес) в 
год, в три раза выше, чем це-
ны для потребителей, имею-
щих самое высокое значение 
ЧЧИ (от 7000 и выше). 

Кроме того, по информации, 
представленной ОАО «АТС», при 
расчете предельных тарифов на 
электрическую энергию для 
потребителей энергосбытовых 
компаний с учетом ЧЧИ органы 

ФАС работает 
Интервью руководителя Федеральной антимонопольной службы 

Игоря Юрьевича Артемьева газете «Орловская правда» 
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исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации в 
области государственного ре-
гулирования тарифов исполь-
зуют отличные от установлен-
ных методическими рекомен-
дациями часовые показатели.

«МЫ СЛЕДИМ 

ЗА НАЛИЧИЕМ 

В АПТЕКАХ ДЕШЁ-

ВЫХ ПРЕПАРАТОВ»
 — Хотелось бы знать пози-

цию ФАС по ситуации на рын-

ке лекарственных средств, 

ведь цены на лекарства рас-

тут как на дрожжах. Есть ли у 

ФАС программа действий по 

этому направлению? 

— Мы внимательно отсле-
живаем ситуацию на фармрын-
ке. Так, в конце прошлого года 
мы провели анализ рынка услуг 
розничной торговли лекарс-
твенными средствами, издели-
ями медицинского назначения 
и сопутствующими товарами, 
измерили доли ритейлеров в 
границах муниципальных об-
разований (городских округов 
и муниципальных районов). 
При анализе учитывались дан-
ные по товарообороту, кото-
рые территориальные управ-
ления ведомства запрашивали 
у самих компаний. В итоге мы 
обнаружили, что аптечные се-
ти с признаками доминирова-
ния присутствуют в 51,8 % го-
родов с населением от 100 до 
500 тысяч, в 34,8 % — от 500 
тысяч до миллиона и в 45,5 % 
городов-миллионников. В Мос-
кве и Петербурге таких компа-
ний нет.

Я дал поручение нашим тер-
риториальным органам до на-
чала апреля уточнить данные о 
компаниях, занимающих долю 
свыше 35 % на локальных рын-
ках, для внесения их в реестр 
лиц, имеющих доминирующее 
положение. Это позволит более 
тщательно анализировать их 
ценовую политику и принимать 
меры, если лекарства будут 
расти в цене необоснованно.

Кроме того, мы следим за на-
личием на прилавках аптек де-
шевых препаратов, на которые, 
очевидно, увеличится спрос. 
Нас беспокоит тенденция вы-
мывания ассортимента ле-
карств, когда дешевые медика-
менты заменяются дорогими 
аналогами. Если аптечные сети 
будут исключать из ассорти-
мента подобные лекарства, что 
также является нарушением, 
мы будем их наказывать.

О СДАЧЕ 

МУНИЦИПАЛЬНОГО  

ИМУЩЕСТВА 

В АРЕНДУ
— Сдача муниципального 

имущества в аренду должна 

осуществляться на торгах. А 

всегда ли нужно это делать? 

Предположим, в поселке од-

ного из сельских районов 

есть муниципальная котель-

ная. Есть некое ООО, которое 

когда-то взяло в аренду эту 

котельную, вырабатывает на 

муниципальном имуществе 

тепло и продает его поселку. 

Аренда закончилась. Какой 

смысл выставлять это иму-

щество на торги, если туда 

все равно никто, кроме этого 

ООО, не придет? 

— Бесконкурсное продление 
договоров пользования госу-
дарственным или муниципаль-
ным имуществом таит в себе ог-
ромный коррупционный потен-
циал, поскольку ставит как саму 
возможность пролонгации до-
говора, так и условия пролонга-
ции в прямую зависимость от 
воли того или иного чиновника. 

При этом, как показывает 
практика, для одних арендато-
ров в результате такой пролон-
гации размер арендной платы 
остается неизменным, для дру-
гих — увеличивается в полтора-
два, а то и больше раз, одним 
договор пролонгируют на год, 
другим — на двадцать лет. 

Кроме того, изначальная не-
определенность со сроком 
аренды отпугивает многих 
предпринимателей. Зачастую 
первоначальные договоры 
аренды заключаются на срок от 
года до трех лет, а потом про-
лонгируются на пять, десять и 
более лет. В случае же когда до-
говор заключается на торгах, 
возможность произвольного 
изменения срока в последую-
щем превращает торги в фик-
цию, так как позволяет после 
определения победителя ме-
нять одно из самых существен-
ных условий.

В ЦЕЛЯХ ЗАЩИТЫ 

МАЛОГО И СРЕДНЕГО 

БИЗНЕСА
— Сейчас много говорят о 

поддержке малого предпри-

нимательства. Игорь Юрье-

вич, как вы относитесь к то-

му, что существуют откро-

венные противоречия между 

Законом «О конкуренции» и 

другим Федеральным зако-

ном — «О малой приватиза-

ции» для малого и среднего 

бизнеса?

 Приведем пример. В Ор-

ловской области были осво-

бождены от арендной платы 

субъекты малого бизнеса, 

арендующие помещения, на-

ходящиеся в областной соб-

ственности, сроком на два 

года — с 1 июня 2008-го по 31 

мая 2010 года. Помещения 

используются предпринима-

телями для производства, 

оказания услуг населению. 

Это реальная поддержка ма-

лого бизнеса. Однако в про-

шлом году в Федеральный 

закон «О конкуренции» было 

внесено изменение, соглас-

но которому все государст-

венное, муниципальное иму-

щество (перезаключается ли 

договор аренды или заклю-

чается вновь, пролонгирует-

ся) выставляется на торги. 

Значит, когда орловские 

предприниматели, получив-

шие освобождение от платы 

за аренду областных площа-

дей, придут через год в об-

ластное управление госиму-

щества продлевать договор 

аренды, им должны будут 

сказать: «Мы вам сочувству-

ем, но мы обязаны выставить 

эти площади на торги». Но 

разве это не противоречит 

государственной концепции 

поддержки малого предпри-

нимательства? Ведь шансов 

выиграть торги, конечно, бу-

дет больше не у орловской 

предпринимательницы, ко-

торая шьет спецодежду или 

оказывает бытовые услуги, а 

у богатой московской фир-

мы.

Или другая ситуация. По 

Федеральному закону «О ма-

лой приватизации» муници-

палитеты могут создавать 

специальные имуществен-

ные фонды, помещения ко-

торых будут сдаваться в дол-

госрочную аренду. Как это 

сочетается с упомянутой 

поправкой к Закону «О конку-

ренции»? Хотелось бы полу-

чить ваш комментарий.

— В целях защиты интере-
сов малого и среднего бизнеса 
в настоящий момент мы рас-
сматриваем вопрос об уста-
новлении в законе возможно-
сти бесконкурсной пролонга-
ции договоров аренды после 
1 июля 2010 года с теми орга-
низациями, которые являются 
добросовестными арендатора-
ми, в том числе осуществляли 
своевременную оплату по до-
говорам и на момент вступле-
ния в силу статьи 17.1 Закона 
«О защите конкуренции» уже 
занимали данное помещение 
не менее трех-пяти лет. При 
этом право на пролонгацию до-
говора мы планируем увязать с 
безусловным правом выкупа 
арендатором занимаемого по-
мещения по истечении 15 лет 
аренды.

Что касается торгов на пра-
во заключения договоров в от-
ношении государственного и 
муниципального имущества, 
включенного в перечни госу-
дарственного или муниципаль-
ного имущества, свободного 
от прав третьих лиц, то это не 
противоречит антимонополь-
ному законодательству, если к 
участию в данных торгах до-
пускаются только субъекты ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, на которых распро-
страняется Закон «О развитии 
малого и среднего предприни-
мательства Российской Феде-
рации».

— Игорь Юрьевич, спасибо 

за интервью. Мы, журнали-

сты «Орловской правды», же-

лаем Федеральной антимо-

нопольной службе успехов в 

очень важной для экономики 

нашей страны, Орловской 

области работе и надеемся 

на продолжение сотрудниче-

ства.

Интервью взяла 

Людмила СТАВЦЕВА.

для вас

Что значит «новый облик»? 
Прежде всего, считает Д.А. Мед-
ведев, это перевод всех боевых 
частей и соединений в катего-
рию постоянной готовности. Та-
кие силы должны быть способны 
так называемым «составом мир-
ного времени» (то есть без до-
полнительного доукомплектова-
ния) отразить возникшую воен-
ную опасность. «Это — ключевая 
составляющая новой модели, 
нового облика Вооруженных 
сил», — подчеркнул Д.А. Медве-
дев.

Необходима и оптимизация 
структуры и численности армии. 
«В военном планировании нужно 
исходить из современной обста-
новки, из характера потенциаль-
ных угроз», — подчеркнул прези-
дент.

Как отметил Д.А. Медведев, 
«современная, хорошо обучен-
ная и укомплектованная новей-
шими видами вооружений армия 
— это залог обороноспособно-
сти страны, гарантия ее защиты 
от любой потенциальной агрес-
сии или попыток силового дав-
ления».

Обозначил глава государства 
и конкретные угрозы, которым 
эта армия должна противосто-
ять: «Анализ военно-политичес-
кой обстановки в мире показы-
вает, что в ряде регионов остает-
ся серьезный конфликтный по-
тенциал. Сохраняются угрозы, 
которые несут локальные кризи-
сы и международный терроризм. 
Не прекращаются попытки рас-
ширения военной инфраструкту-
ры НАТО вблизи границ России».

Как предполагается ответить 
на эти угрозы? Президент поо-
бещал, что с 2011 года начнется 
масштабное перевооружение 
армии и флота. На эти цели до 
2020 года планируют потратить 
почти 5 трлн. рублей. В итоге к 
2016 году соотношение старых и 
новых образцов техники и воо-
ружения в войсках будет в про-
порции 50 к 50, а к 2020-му этот 
показатель должен составить 25 
к 75 (в стратегических ядерных 
силах — 5 к 95).

— В прошлом году мы получи-
ли второй дивизион зенитно-ра-

кетных комплексов С-400 «Три-
умф», три дивизиона мобильных 
стратегических комплексов «То-
поль-М», начали швартовые ис-
пытания новейшей атомной 
стратегической подводной лод-
ки типа «Борей» с морской стра-
тегической ракетой «Булава», — 
подтвердил министр обороны 
Анатолий Сердюков.

Кроме техники военным обе-
щан рост расходов и на боевую 
подготовку. Президент высоко 
оценил действия войск в ходе 
югоосетинского конфликта и 
потребовал не только увеличить 
количество, но и повысить каче-
ство проведения учений в ар-
мии, причем не жалеть на это ни-
каких средств.

— Многие виды учений были 
проведены впервые — и за опре-
деленный истекший период, и за 
всю историю Вооруженных сил, 
— сказал он, говоря о маневрах 
последних лет. — Но надо при-
знать, что количество учений не 
является достаточным. Мы бу-
дем и в дальнейшем расширять 
все возможности, которые у нас 
есть в этом направлении. Только 
в условиях учений, приближен-
ных к реальным боевым дейст-
виям, можно действительно под-
нять выучку и боеготовность ча-
стей и соединений. На это денег 
жалеть не следует. 

Отдельно были отмечены ус-
пехи в социальной сфере. Де-
нежное довольствие военных 
дважды индексировалось за ми-
нувший год. Зарплату граждан-
ского персонала Вооруженных 
сил подняли на 30 %. Министр 
обороны сообщил, что плавсос-
таву ВМФ и военнослужащим, 
совершающим прыжки с пара-
шютом, платят на 40—50 % боль-
ше, чем остальным военнослу-
жащим. В войсках начала дейст-
вовать премиальная система вы-
плат, когда лучшим из лучших во-
еннослужащих ежемесячно до-
полнительно к денежному до-
вольствию выплачиваются пре-
мии от 35 до 150 тысяч рублей. 
Как сообщил министр, в этом го-
ду военные еще получат 44 800 
новых квартир — почти в два ра-
за больше, чем годом ранее.

Новый облик 
нашей армии и флота

«У нас никогда еще не было столь 

благоприятных условий, чтобы получить 

современную, боеспособную армию», — этими 

словами президент Дмитрий Анатольевич 

Медведев открыл ежегодную коллегию 

военного ведомства России. И, по словам 

президента, страна должна увидеть новый 

облик нашей армии и флота уже к 1 декабря 

2009 года.

РОССИЯ СЕГОДНЯ

Подготовил Виктор ЧАРПО.


